
第二十课

长江会不会变成第二条黄河？

几年前。人们就长江是否会变成第二条黄河的问题进行过激烈的争论。现在，这场争论似乎

有了答案：如果不采取有力措施的话，长江的泥沙将会跟黄河一样多，水灾危险也将越来越

大。

不久前，北京林业大学一位教授到长江上游地区考察。当看到一车车粗大的原木来自长江上

游的原始森林。正是这些原始森林保证了长江的水源。没有着宝贵的水源，就没有长江美丽

的风景，也没有长江上繁忙的交通，更没有长江流域发达的农业。今天，人们却在破坏这篇

宝贵的原始森林，着对长江意味着什么？

长江是世界第三大河流，也是中国第一大河流。长江流域面积几乎占中国土地面积的五分之

一。

自古以来，长江流域气候温和，雨量充沛，物产丰富，在中国的经济发展中占有重要地位。

为了保护这条“黄金水道”，秦代就曾经有过保护长江流域森林的政令。东汉以后，由于人

口的自然增长和战争引起的人口南迁，长江流域的人口越来越多，对森林的破坏也越来越严

重。二十世纪六十年代中期以来，长江上游，特别是山区人口的增长很快，超过了下游地区

人口的增长。为了满足生活的需要，或指为了赚钱，人们盲目地砍伐森林，造成水土大量流

失，使长江的含沙量日益增加。由于自然环境变得越来越差，长江流域发生旱灾，水灾的次

数日益频繁。许多人都在担心，长江会不会变成第二条黄河？

中国是世界上缺少林木的国家。在相当长的时间里，人们对森林进行了大量砍伐。“文化大

革命”结束的时候，人们发现，如果再这样砍伐下去，用不了十年，中国就不会再有原始森

林了。二十世纪八十年代，中国政府开始限制砍伐森林的数量。但是，中国的森林业工人目

前有二百三十万，他们的任务和工作就是伐木。可是，中国究竟还有多少树木和森林可以砍

伐呢？

长江流域是中国的经济中心之一。随着经济的快速发展，污染问题也日益严重。长江两岸工

厂林立，其中有许多是乡镇企业。许多大大小小的企业把长江当作下水道，将各种工业废水

排进长江，严重地污染了长江。

长江面临的问题是十分严重的。可是，怎样才能解决这些问题呢？


